

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

PARA PAMPLONA: Un mes, 1'25 pesetas; trimestre, 3'50; semestre, 6'75; año, 12'50.

El Eco de Navarra

PRECIOS DE INSERCIÓN

Anuncios en primera plana, 1 peseta línea; anuncios oficiales en segunda plana, 0'50; reclamos, 0'25; anuncios preferentes en tercera plana, 0'15; anuncios en cuarta plana, 0'07 línea sencilla.

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continúa el abono.

DIARIO INDEPENDIENTE.— Dos ediciones NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Redacción, Administración e Imprenta, paseo de Valencia, 36, y calle de San Gregorio, número 25, bajos.

LA SEÑORA D.ª Marca San Julian y Pascual Viuda de don Martin Jáuregui FALLECIÓ EL DIA 2 DE DICIEMBRE DE 1910 A LOS 57 AÑOS DE EDAD Después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica R. I. P.

Ecos y Remembranzas

Por Burguete.—Su incendio y nuestra caridad.—Algunos datos históricos y excitaciones patrióticas.

La caridad está ahora llamando a las puertas de los navarros de buen corazón y recta conciencia, en busca del socorro destinado a aliviar la suerte de los damnificados por el incendio de Burguete; y los navarros de buen corazón y recta conciencia, responden al llamamiento de la caridad, enviando a sus hermanos de Burguete, con un pequeño óbolo, la gran ofrenda de su cariño.

Bien merecida tienen nuestros paisanos de Burguete una prueba de amor fraternal, en estas para ellos horas de tribulación y angustia, causadas por el incendio devorador que anegada, que empobreció, que arruina en pocos momentos a una familia y a un pueblo entero.

El incendio devorador! ¡Que tristes son las consecuencias del incendio devorador! La chispa prende en la madera seca, y la quema. Las llamas refugian al través de la espesa humareda, y llevan a todas partes el espíritu de la destrucción. Las llamas se enroscan como serpientes de lumbre a las columnas más robustas y las derrumban. Los torbellinos de fuego envuelven al edificio y lo arrasan y aniquilan. Y en pocos instantes, la casa es un montón de escombros y la familia queda sin hogar.

Por eso, los efectos del fuego son perdurables, y quedan indelebles huellas de su paso en el espacio y en el tiempo.

En el espacio, deja el fuego un montón de ruinas nequicias, allí donde se levanta gálgarido el más hermoso monumento arquitectónico.

En el tiempo, deja el fuego un recuerdo de tristeza y desolación que únicamente se extingue.

De modo que el edificio quemado, se reemplaza con otro tal vez mas grandioso y magnífico, que oculta a los venideros los efectos nefastos de las llamas; pero la memoria del incendio, como si estuviera grabada en las paredes del templo, del Palacio, de la barriada, o de la población destruida por el fuego, se transmite hasta las generaciones más remotas.

Así es que sabemos, que hacia el año 944, sucedió aquel gran incendio ocasionado por un volcán que se abrió en la costa del Océano y que quemó muchas villas comunicando el fuego a pueblos del Rey de Pamplona, de que nos hablan con espanto los Anales compostelanos.

Des un instrumento del cartulario de Teobaldo se deduce, que las llamas destruyeron la población de San Nicolás de Pamplona con daño de los demás barrios y gran alarma de toda la urbe.

El horroroso incendio de la Navarresa de Pamplona, causado por la sotavasca descensada del Conde de Arbois, redujo a cenizas este populoso barrio con perjuicio de otros barrios de la población, y dejaron memoria eterna del extrago.

ros, fué destruido en 1490 por un incendio causado por unas ascuas que dejó inadvertidamente caer una moza, dando lugar a que levantadas enormes llamaradas, abrasasen al edificio, con gran peligro de los Infantes de la familia Real navarra los entonces niños don Gastón de Fox, después celebrísimo general y pretendiente al trono navarro, y doña Germana de Fox, futura mujer de Fernando V el católico los cuales fueron salvados casi milagrosamente.

El año 1675 hubo un gran incendio en la Barrena, que destruyó tres mil pinos.

Y como sería immoderada pretensión la de dar cuenta de todos los incendios memorables basta citar los del campamento de los Reyes Católicos en el sitio de Granada, que dió lugar a la fundación de la ciudad de Santa Fé; el del Alcazar de Madrid que dió lugar a la construcción del grandioso Palacio Real de la Plaza de Oriente; en Navarra, los de Jaurrieta, Garraya y Cadreita en la época contemporánea, que dieron lugar a la manifestación de laudabilísimos sentimientos de caridad y navarrismo.

Todos estos siniestros, dejaron en Navarra un recuerdo tristemente célebre, como lo dejará también el de Burguete. Pero así como al sombrío relato de la calamidad padecida, asocian los cronistas el grato recuerdo de la limosna ó merced que lo remedió, del mismo modo, la noticia del incendio que hoy lamentamos, pasará a la historia, acompañada del humanitarismo y del patriotismo de los navarros que están acudiendo con la ofrenda de su cariño y el óbolo de su caridad, a aliviar a sus hermanos de Burguete damnificados por las llamas devoradoras.

JUAN P. ESTEBAN Y CHAVARRIA.

NOMBRAMIENTO DE FISCALES

La sala de Gobierno de esta Audiencia ha hecho los siguientes nombramientos de fiscales municipales y sus suplentes, para la próxima renovación de 1.º de Enero del año próximo de 1911:

PARTIDO DE ESTELLA Lapoblación.—Fiscal, don Antonio Martínez Sara; suplente, don Remigio Nagera Gastón. Larraona.—Fiscal, don Justo Pérez y Fernández; suplente, don Eufasio Larramendi Jimenez.

Lazagurría.—Fiscal, don Celedonio Eiso Martínez; suplente, don Isidro Baños Martínez. Legaria.—Fiscal, don Gregorio Landa Ruiz; suplente, don Celestino Diaz Aramendia.

Lerin.—Fiscal, don Fermín García López; suplente, don Juan Larraun Velasco. Lodosa.—Fiscal, don Eufanio Zuffa Gomez; suplente, don Fermín Vallejo Romero.

Los Arcos.—Fiscal, don Esteban Zubietta Ono; suplente, don Manuel Bayona Lopez. Luquin.—Fiscal, don José María Azcona Ayucar; suplente, don Luis Ochotorena Lopez.

Mañeru.—Fiscal, don Félix Cia Estella, suplente, don Rafael Ansoain Goñi. Marañón.—Fiscal, don Lorenzo Sodupe Martínez; suplente, don Manuel Martínez Ugarte. Mendavia.—Fiscal, don Gregorio Uquedá Serrano; suplente, don Tomás Martínez de Espinosa García.

Mendaza.—Fiscal, don Cipriano Ortigosa Maezu; suplente, don Juan Paternain Lezaun. Metauten.—Fiscal, don Francisco Pascual Galdano; suplente, don Pedro Nieva Garrasa. Mirafuentes.—Fiscal, don Miguel Gastón Ganuza; suplente, don Juan Paternain Lezaun.

Morantín.—Fiscal, don Eugenio Echarrí Diez; suplente, don Baldomero Arguñón Mora. Mues.—Fiscal, don Victor Gastón Arrastiaz; suplente, don Juan Alvarez Gastón. Murrieta.—Fiscal, don Francisco Lana Lana; suplente, don Saturnino Lana Tolosa.

Nazar.—Fiscal, don Victor Alvarez Bajandá; suplente, don Antonio Murrás Sanchez. Oco.—Fiscal, don Fermín Lander Ganuza; suplente, don Telesforo Arbizu Acedo. Oteja.—Fiscal, don Manuel Crespo Piniños; suplente, don Capetano Oteja Ajona. Oteiza.—Fiscal, don Toribio Zabala Torres; suplente, don Marcial Salvatierra Arlegui. Piedramillera.—Fiscal, don Francisco Maeztu Gastón; suplente, don Eufasio Zabaleta Gomez.

Viana.—Fiscal, don Eustasio Torres Echazarra; suplente, don Fermín Jalón Martínez. Villamayor.—Fiscal, don Matías Galdano Zabala; suplente, don Apollinar Luquin Zúñiga. Villatuerta.—Fiscal, don Valentín Alzate Villanueva; suplente, don Macario Urra Perez. Yerri.—Fiscal, don Pedro Lopez Goicoechea de Azpilicueta; suplente, don Celestino Hermoso de Mendoza Ciriza. Zúñiga.—Fiscal, don Eustaquio Asarta Gastón; suplente, don Pedro Gallastegi García.

PAGINAS CORTAS

Las reprensiones

Escuchamos con gusto ó lo menos sin exasperarnos las reprensiones de nuestros superiores, cuando vemos que las dicta la razón, el dese de nuestro bien y el amor que nos tienen.

Pero jamás oímos sin despecho las que nacen de un espíritu cáustico, de un genio insufrible, agitado de la cólera y que se dirigen a agitar nuestra pasión propia, más porque son de carácter tan enfadado que no pueden estar contentos ni aun consigo mismos, que porque nos aman y anhelan nuestra felicidad.

Siempre nos es repugnante vernos reprendidos y mortificados, aunque sea con razón.

Por lo mismo, es necesario acompañar las correcciones con alguna dulzura que nos las haga apreciables, sin excitar en nosotros otro efecto que la aversión al vicio y el cariño a la virtud.

Si reflexionamos un poco sobre el particular, hallaremos dentro de nosotros mismos el fondo de esa verdad.

El que se vea precisado a corregir a otro, se ha de poner en el lugar de aquel a quien corrige, y considerando la distancia y circunstancias que median entre los dos, se ha de hacer de un modo que él mismo pueda persuadirse interiormente de que producirá el efecto que desea.

Esta regla se ha de observar con todos y especialmente con los niños, y mucho más con aquellos que por su calidad llegarán algún día a mandar a muchos hombres.

Si el ayo ó maestro que cuida de su educación, es de genio irritable y colérico, y lejos de moderarlo al aprender a su alumno, le habla siempre con la aspereza propia de su carácter, en vez de lograr su corrección, le formará un corazón duro, áspero, pronto a abandonarse al furor, y cuando sea adulto y se crea superior a cuantos le rodean, no los tratará con humanidad considerando que en el orden de la naturaleza todos somos iguales, y que la diferencia solo consiste en la más ó menos fortuna con que se nace, lo que la impudencia de su maestro.

¡Qué atentos deben estar siempre los padres de familia, para que los encargados de la educación de sus hijos no les inspiren semejantes sentimientos!

La virtud es suave, dulce, amable. Con suavidad, con dulzura, con cariño se ha de inspirar.

BALDOMERO BARÓN DE RADA.

QUINTA SEMANA SOCIAL DE ESPAÑA EN BARCELONA

Después de haber asistido a las cinco Semanas Sociales de España en Madrid, Valencia, Sevilla, Santiago y Barcelona, puedo asegurar, que la celebrada en Barcelona y que ya estamos ultimando, es la de mayor instrucción para los semaneros sociales.

El Excmo. Ayuntamiento, a pesar de ser anticlerical, ha cedido el grandioso Palacio de Bellas Artes y la Banda municipal para la Semana Social; y el ministro de Instrucción Pública ha concedido dispensa de clase a los catrificados para dar sus conferencias en dicha Semana.

En las horas libres y dirigidos por la comisión de organización, hemos visitado todos en corporación y sin que nadie nos molestara las Casas Consistoriales, el Palacio de la Diputación, Archivo de la Corona de Aragón, Museo de Pintura, Palacio de Justicia, Parque, Artes decorativas, Universidad, Instituto de cultura para la mujer, Central de Telefonos, Casa provincial de Caridad, España Industrial, Cooperativa popular de Barcelona, Talleres Salesianos, Obras del Puerto en embarcaciones facilitadas gratuitamente por la Junta de Obras, la Lonja, Talleres de la Maquinista Terrestre y Marítima, Asilo-Cuna del Niño Jesús, Patronato de obreras de la aguja, Museo Social. Además excursión a Mataró y a Monserrat, banquete fraternal en el Tibidabo, visita a la Colonia fabril del conde de Güell.

La Presidencia de la Semana Social la ocupaban el Arzobispo de Valencia y Obispos de Barcelona, Lérida, Vich y Solsona con el Consejo de organización. Misa Pontifical de inauguración con oración sagrada por el Obispo de Barcelona y cantada por el Orfeo Catalá. Discurso social de inauguración por el Obispo de Vich y de clausura por el Obispo de Osmo; terminándose la Semana Social con un gran festival coral de las sociedades católicas obreras de Barcelona.

La Presidencia de la Semana Social la ocupaban el Arzobispo de Valencia y Obispos de Barcelona, Lérida, Vich y Solsona con el Consejo de organización. Misa Pontifical de inauguración con oración sagrada por el Obispo de Barcelona y cantada por el Orfeo Catalá. Discurso social de inauguración por el Obispo de Vich y de clausura por el Obispo de Osmo; terminándose la Semana Social con un gran festival coral de las sociedades católicas obreras de Barcelona.

Los temas de las conferencias han sido interesantes, tratándose magistralmente sobre las grandes líneas del Catolicismo social, los grandes beneficios sociales del catolicismo, catolicismo social y los problemas obreros, soluciones a las cuestiones obreras, trabajos y resultados prácticos de los católicos para resolver las cuestiones sociales, el capital en sus relaciones con el trabajo, deberes sociales de la mujer en las cuestiones del trabajo, la juventud académica y las cuestiones sociales, intervención del Sacerdote en el fomento de las asociaciones obreras; el descanso dominical y su influencia, las instituciones de previsión y los obreros, instituciones y remedios contra el paro involuntario, valor educativo de la cooperación y su estado en España, el zolksverein, necesidad de una ley para las uniones profesionales obreras, inter-

vencción del Estado y del municipio en las cuestiones obreras segun el Catolicismo social.

Sobre este último tema disertó admirablemente don Pedro Sangro, del Instituto de Reformas Sociales, resumiendo en los 13 artículos siguientes la doctrina católica intervencionista:

- 1.º En principio no es de desear. 2.º No lodo debe exigirse del Estado 3.º Actualmente es indispensable porque lo reclaman la justicia y el interés público. 4.º Justificada la intervención, es deber y derecho del Estado que ha de ejercitar con energía. 5.º El Estado intervendrá además por instinto y deber de conservación, poniendo un freno a los agitadores y previniendo el mal que puede brotar impensadamente. 6.º La intervención debe limitarse a lo estrictamente necesario, según las circunstancias requieran, sin absorber la esfera de acción del individuo ni de la familia. 7.º Su misión principal es la protección de los derechos y la represión de los abusos que dañan al bien general. 8.º La misión más concreta es proteger a los débiles y dirigir a los fuertes, templando la crueldad de las leyes económicas. 9.º El Estado, por razón de su fin, deberá además promover el bien común. 10. La intervención debe asegurar a un mismo tiempo el respeto a los bienes del alma y a los del cuerpo. 11. Es ilegítima la que no respeta el derecho de propiedad privada y a la libre asociación, salvo en este caso razones supremas de pública utilidad. 12. A la realización de todo programa social ha de concurrir con la ley la organización profesional. 13. Debe tenderse a hacer innecesaria la intervención del Estado.

Admitido el intervencionismo, hay que admitir sus grados: Internacional, Nacional y Municipal ó local.

De Navarra he visto en las Conferencias de la Semana Social a mis amigos los señores sacerdotes Flamarique, Vélaz, Armendariz, Nicuesa y Boneta.

ANTONINO YOLDI, PRO.

Barcelona 2 de Diciembre de 1910.

Pamplona hace 30 años

EL ECO DE NAVARRA del 4 y 5 de Diciembre de 1880.

Ayer (3) falleció don Manuel Juvera, conserje del Instituto de esta capital, que venia al servicio de dicho centro desde hacia 38 años.

—Hoy llegado a Pamplona el ingeniero jefe forestal de este distrito don Juan Herran.

—Han sido nombrados por la Diputación vocales de la junta de montes de Rocaforte don Francisco Landa, don Francisco Zabaleta y don Angel Iruindain.

—El día pasado falleció el apreciable joven don José Lázaro y Eraso.

—Entre los navarros residentes en la Habana se han recaudado 611 pesos para los damnificados por el incendio de Jaurrieta.

—Don Luca Igúzquiza ha presentado un proyecto de lavadero público.

—Durante la última decena del mes de Noviembre último han ocurrido en esta capital 22 nacimientos y 21 defunciones.

—El dueño del restaurant establecido en la Plaza del Castillo don Justo Ibañez, ha tenido la desgracia de ver morir a su sobrina Matilde, que vivía en su compañía.

—En el Teatro Principal se pone en escena esta noche por la compañía del señor Catalina «Lo que vale el talento» y el juguete cómico «El fogón y el Ministerio».

—En San Nicolás predica hoy el presbítero

don Félix Navarro; en San Saturnino el benedictino de la S. I. C. don Galo Lagarda, y en San Lorenzo el presbítero don Juan Cortijo.

—Telegrafian de Madrid diciendo que mañana (6) se firmará el convenio internacional estableciendo las bases del Giro mutuo entre Francia y España.

El mercado de cerdos

El celebrado ayer fué uno de los más importantes de cuantos se han celebrado en esta época.

Aun cuando el tiempo lluvioso y malo hubiera sido buena justificación de un mercado mediano, no ocurrió así, y ayer estaba lleno de hermosos ejemplares de ganado de cerda el amplio patio del matadero.

Se efectuaron muchísimas compras, pues vinieron en buen número los compradores.

Para Zaragoza, Vitoria y otras poblaciones fueron despachados ayer siete u ocho vagones de cerdos.

Las ventas en vivo se hicieron a 1'05, 1'10 y 1'20 pesetas el kilo.

Algun ejemplar fué también vendido a razón de 1'25.

En muerte se hicieron ventas a 7'50 y 8 pesetas la docena.

Llamó la atención la abundancia de excelentes ejemplares.

Notas militares

Le ha sido concedida licencia para resolver asuntos propios en Burdeos, al primer teniente del Regimiento Caballería de Almansa don Melanio Ruiz de Galarreta.

EL NUEVO JEFE SUPERIOR DE POLICIA

El coronel Fernandez Llano, que ya se encuentra en funciones de su importante cargo de jefe superior de la Policía es uno de los jefes más brillantes del Ejército. En el cuerpo de Estado Mayor, a que pertenece, gozó siempre de gran autoridad y prestigio, habiendo obtenido casi todos sus empleos por méritos de guerra contraídos por su distinguido comportamiento en las campañas de Cuba y Méjico.

Tanto en aquella como en ésta tuvo ocasiones repetidas de patentizar sus excepcionales condiciones para la organización de servicios. Los que asistieron en nuestra Gran Antilla, a la guerra hispano-americana, recordarán que el entonces jefe de Estado Mayor de la división de defensa de la Habana, que mandaba el general Arolas, realizó trabajos de organización de la seguridad y la defensa de los dilatados frentes marítimos y terrestres de la capital cubana, que pueden reputarse como extraordinariamente meritorios.

La labor realizada más tarde por Fernandez Llano como segundo jefe del Estado Mayor del general Marina en la campaña de Méjico, pudo confirmar el concepto que de su valer tiene formado el Ejército todo.

Jeje de extraordinaria cultura, recto criterio, y condiciones personales verdaderamente estimables, es el coronel Fernandez Llano uno de los que poseen noción más perfecta y exacta del valor de la responsabilidad, condición que es tan importante en el mando militar y que, quizá, deba considerarse la esencialísima del cargo que acaba de confiarsele.

AMETRALLADORAS

Se ha aprobado con carácter provisional, el reglamento para la instrucción de tiro con ametralladoras de Infantería, y se han sustituido algunas veces de la instrucción táctica de dichas armas.

ASCENSOS DE SARGENTOS

En la guardia civil ascienden a segundos tenientes de la escala de reserva once sargentos aprobados en los exámenes últimamente celebrados.

INFORMACIONES LOCALES

Nuevo grupo escolar.—Obras importantes.—Se acabó el refugio del Vínculo.—El Laboratorio.

Muy á la ligera voy a dar unas cuantas noticias importantes relacionadas con el grupo escolar que dentro de pocos días tendrá Pamplona.

Este grupo ha sido formado en la casa que hasta hace poco tiempo fué cuartel, el llamado Cuartel de la Compañía.

Anteayer visité este edificio en la grata compañía del celoso Inspector Provincial de Sanidad Dr. Jimeno, a cuya iniciativa y a cuyo celo y perseverante trabajo deberá Pamplona este nuevo grupo escolar.

El Ayuntamiento, ante las reiteradas instancias de las Juntas de Sanidad y de Instrucción Pública se decidió a consignar en presupuestos una cantidad, creo que fué de 12.000 pesetas, para que de una manera definitiva fueran desalojadas las aulas provisionales del Vínculo, porque este edificio no solamente no reúne ninguna condición favorable a la existencia de escuelas dentro de él, sino que está lleno de inconvenientes, algunos de ellos de orden muy grave.

Con aquellas pesetas que dió el Municipio se procedió a la transformación de aquel viejo cuartel, y hoy, próximas ya a su fin las obras, la casa aquella está desconocida.

Las antiguas compañías han quedado convertidas en aulas amplias, limpias, blancas, llenas de luz y muy ventiladas. Los largos pasillos han quedado convertidos en hermosas galerías para recreo de los niños, y en todas partes hay elementos importantes de comodidad y de limpieza.

y ahora este grupo escolar tendrá tres distintas entradas, dos por la calle de Compañía que darán acceso a las escuelas de párvulos (que ya están allí) y a la escuela de niños, y la otra por la calle de Calderería que dará acceso a las aulas de las niñas.

Así es que las tres escuelas, estando en el mismo edificio, tienen independencia absoluta.

Para ello se han levantado tabiques en algunos pasillos.

En cambio, esta separación está tan bien estudiada que las tres escuelas tienen comunicación directa por el interior del edificio con el comedor de las cantinas escolares.

Excelente comedor que tiene a su lado un local suficiente para la cocina y la despensa.

Han sido instalados en las tres escuelas unos retretes independientes, limpios, ventiladísimos y protegidos contra la suciedad por zócalos de azulejos blancos.

El siseo na de ventanas está muy estudiado. Pueden estar abiertas y no hay peligro alguno para los niños.

Y en este grupo escolar podrán reunirse más de 700 niños, cómodamente, y sin los peligros de diversos órdenes, todos graves, de esa otra casa del Vínculo, que parece vitrina de mercader ambulante.

Las obras se han llevado con mucha rapidez, y con éxito, porque todas las aulas están perfectamente dispuestas.

Con mucho gusto tributo un aplauso al Arquitecto municipal señor Arteaga.

Además de la escuela de párvulos están

ya allí las clases que dirigen los maestros señores Calvo y Reclusa.

En la del primero tuvo el gusto de oír a varios niños, inteligentísimos, explicar las lecciones de la cartilla anticólerica que les ha regalado el Dr. Jimeno.

Aquellos niños estudian la Cartilla muy bien, y explican sus lecciones con un buen sentido que demuestra el éxito del método de enseñanza á que están sometidos.

Este grupo escolar estará terminado á mediados de este mes, y cuando pasen las vacaciones de Navidad podrán ir allí todos los niños que ahora están en el Vínculo.

Faltan algunas obras exteriores que tiene en proyecto el Dr. Jimeno, y que contribuirán al aumento de la comodidad de los niños y al embellecimiento de aquella parte de la población.

Lo que hace falta ahora es que el Ayuntamiento acuerde pronto el traslado del Depósito municipal, instalado en la planta baja del futuro grupo escolar.

El Depósito no puede estar allí, cuando aquel edificio esté lleno de niños.

Terminada esta visita pasamos al edificio llamado Escuelas de Calderería, donde se está instalando el Laboratorio municipal.

El Ingeniero municipal Sr. Claret merece un aplauso sincero y entusiasta por el acierto con que ha dirigido las obras necesarias para la instalación del Laboratorio en aquel edificio.

Se han abierto amplias claraboyas que llenan aquellas habitaciones de luz cenital, y así parece que el Laboratorio está instalado en un edificio abierto á todas las luces.

Los trabajos de instalación se llevan con tanta diligencia como acierto.

Al felicitar al señor Claret felicito también al señor Goñi, su ayudante, que es un empleado celosísimo y enamorado de su obligación.

Se entrará al Laboratorio por la entrada que tenían las escuelas, cuando estaban allí.

Las niñas entrarán á su escuela por otra puerta de la calle de Calderería que hoy da acceso á un patio, en el cual se construirá la casa para la portera.

Como se ve, los cuatro servicios, escuela de niños, escuela de párvulos, escuela de niñas y Laboratorio, tienen una absoluta independencia.

El Ayuntamiento puede estar satisfecho de haber conseguido por muy poco dinero atender de una manera tan apropiada y completa al cuidado de obligaciones de tanta importancia.

Y el Dr. Jimeno puede tener también la satisfacción de ver realizado su bello propósito.

La ciudad aplaude á todos.

G.

Table with 2 columns: Item and Pesetas. Includes 'Caja de Ahorros' and 'Caja de Socorros'.

El pleito remolachero

La reunión de Marcilla

Reina gran animación entre los cultivadores de remolacha de los pueblos ribereños comprendidos en la zona que abastece á la fábrica de Marcilla, ante la reunión que se ha de celebrar mañana en dicha villa como punto el más indicado por encontrarse en él establecida la fábrica.

La reunión de mañana es consecuencia y resultado de la celebrada el domingo anterior, en la cual se expusieron varias tendencias y se señalaron distintas orientaciones que es posible tengan mañana la fuerza de un acuerdo firme, adoptado por los representantes de todos los pueblos interesados en esta importante cuestión.

Es de creer que la reunión citada revestirá excepcional importancia y tal vez salga de ella la idea de la organización de un Sindicato de Productores de remolacha, que obrando de perfecto acuerdo con el trust azucarero, puede realmente ser la mejor solución del asunto y, clara está, que la más sólida garantía del agricultor y de los fabricantes.

La rebaja de 7 pesetas que la fábrica pretende imponer sobre la tonelada de remolacha, es realmente abrumadora para el productor, y la experiencia misma ha demostrado ya lo ruinoso de ese precio, pues hace muchos años se pagó á un tipo parecido la remolacha en Zaragoza, y tuvo que buscarse una fórmula de arreglo ante las pérdidas que sufrían los agricultores que tuvieron que acabar por desistir de dicho cultivo.

La creencia general es que nadie aceptará en la reunión de mañana tan considerable rebaja y que lo mismo en el caso de aceptar un precio más bajo, aunque nunca el propuesto actualmente, como el de continuar en el mismo no será sin que se propongan medidas que contribuyan á hacer más durable la excelente armonía entre productores y el trust.

Los pueblos invitados á la reunión son Peralta, Funes, Falces, Miranda de Arga, Berbinzana, Lerin, Andosilla, Carcar, San Adrian, Azagra, Milagro, Cadreita, Villafranca, Mérida, Caparroso, Santacara y Traubenas.

Marcilla 3 Diciembre 1910.

Nuestra plaza

Hé aquí los precios que rigieron ayer en nuestro mercado:

Table with 2 columns: Item and Price. Includes 'CARNICERIAS' and 'Vaca á 1,60 pesetas kilo'.

nero 2; oveja 1,40 y 1,70; cordero de la cuenca 2.

AVES Gallinas á 3, 4 y 5 pesetas una; becada 3; liebres 4; perdices 2 y 2,25; pollos 3, 1 y 2,50; patos 3 y 2,50; palominos 1,25; conejos 2; huevos 1,75 y 1,85 docena.

PESCADO DE MAR Lubina 5 pesetas kilo; lenguados 6; angulas 4; chipirones 4, 3 y 2; quisquillas 4; congrio 3; merluza y almejas 2,50; besugo 2; anchoa 1 y 1,40.

HORTALIZA Tomates 0,30 y 0,40 pesetas kilo; patatas 0,20 y 0,15; pimientos 0,60, 0,40 y 0,30 docena; cardos 0,60 y 0,40 uno; bellas 0,60 y 0,40.

PESCADO DE RIO Anguilas 4'50 pesetas kilo; barbos 1'25.

FRUTAS Uva 0'50 pesetas kilo; peras 0'50 y 0'40; manzanas 0'50, 0'40 y 0'30; castañas 0'30 y 0'25 litro; naranjas 2 pesetas el ciento.

Leche de oveja 0'60 y 0'50 pesetas litro; id. de vaca 0'30 y 0'25.

GACETILLAS

El insigne médico navarro y gloria del profesorado médico español D. Antonio Simonena ha sido elegido Académico de número de la Real Academia de Medicina.

Esta noticia nos ha llenado de alegría y muy sinceramente enviamos nuestra enhorabuena á nuestro distinguido amigo el ilustre senador navarro.

Después de larga y penosa enfermedad ha fallecido en esta ciudad la virtuosa señora doña María San Julian, viuda del que en vida fué concejal de este Ayuntamiento don Martín Jauregui, modelo de madres cristianas; su muerte ha sido generalmente sentida.

Descansen en paz, y reciban sus hijos y demás familia nuestro sentido pésame; y á nuestros lectores les suplicamos tengan presente en sus oraciones el alma de la finada.

De viajes.—Anoche regresaron de su excursión por varias poblaciones de la ribera, á donde fueron con objeto de tratar de solucionar la eterna cuestión de los Montes del Cierzo, el señor Gobernador civil don Ricardo de la Rosa y el Secretario del Gobierno don Antonio Jimenez.

—Después de corta permanencia en esta capital ha vuelto á Madrid el joven é ilustrado ingeniero don Fulgencio Aldaz y Bengoechea, estimado amigo y paisano nuestro.

—De Peralta ha marchado á Zaragoza nuestro amigo don Roman Goizueta.

—Ha llegado de San Juan de Luz la distinguida señora doña Emilia Gabete, después de haber pasado una temporada en aquella pintoresca playa.

—De Zaragoza ha venido don Policarpo Sagasti, con su distinguida señora.

Ayer se cumplió el primer aniversario del fallecimiento de la bella y virtuosa señorita Petra Erdozain, á quien en plena juventud y cuando un porvenir envidiable sus mejores gozos le brindaba, vino á sorprenderla la muerte en el instante menos esperado.

No es fácil, por más que el tiempo pase, olvidar las cualidades excelentes que adornaban el corazón de la finada, ni su cariño y amabilidad que tan numerosas amistades le granjearon.

Así, pues, no es para dudar que la función de aniversario que en sufragio de su alma se celebrará mañana lunes, á las once, en la iglesia parroquial de San Lorenzo, se verá muy concurrida de todas aquellas personas en cuya imaginación estará todavía bien grabado el recuerdo doloroso de la muerte de la bondadosa señorita.

La juventud carlista de esta capital ha ultimado el programa de festejos que el día 18 del actual celebrará en honor de su Patrona la Purísima Concepción.

Por la mañana, á las ocho, misa solemne de comunión en la Capilla de la Virgen del Camino; á las diez y media mitin, en el que harán uso de la palabra los diputados señores Vazquez Mella, Aguado Salaberry y Bilbao; y al mediodía banquete en el círculo, siendo el coste del cubierto cinco pesetas.

Ayer á las cinco de la tarde fué conducido á la última morada el cadáver del infortunado operario de la casa «Carde y Escoriaza» de Zaragoza, don Ramón Sendre, muerto trágicamente el día pasado á consecuencia de una sacudida eléctrica en las cocheras del ferrocarril eléctrico de «El Irati».

Desde el Hospital, donde al cadáver se le practicó la autopsia, hasta el cementerio, fué acompañado por el Administrador de la casa «Carde y Escoriaza» don Eusebio Paniagua y cuatro operarios de la misma, en representación de cada uno de los talleres en que aquella se halla dividida y que vinieron expresamente de Zaragoza, para rendir el último homenaje de cariño á su infortunado compañero.

Además iban en los coches del duelo el digno Gerente de la Sociedad «El Irati» señor Retana con dos empleados en las oficinas y todos los operarios que al servicio de esta Sociedad trabajan en los locales donde ocurrió la fatal desgracia.

En el coche mortuario figuraban dos hermosas coronas blancas, una de la casa «Carde y Escoriaza» y otra de los obreros de la misma.

El hermano del finado don Narciso Sendre, que vino también de Zaragoza por tan triste motivo, recibió ayer innumerables muestras de afecto y sentimiento por la inesperada desgracia sufrida, en las cuales tomamos nosotros parte, y al expresarlo así testimoniamos á la familia del finado nuestro sentido pésame.

A nuestros lectores les suplicamos una oración por el eterno descanso del alma del finado (q. e. p. d.).

Está en tan malísimas condiciones el paso de adoquines en el cruce de vías entre la casa del señor Baleztena y los cubiertos de la Diputación, que no hay persona que por allí pase que no tenga que lamentarse del deplorable estado del suelo, en donde los declives que allí existen ofrecen á las lluvias de estos días lugar de estancamiento de aguas, sobre las cuales necesariamente tienen que pasar los transeúntes.

Es tan imperioso el arreglo de aquel pa-

so, que estamos seguros que el digno consejo de la Sociedad «El Irati» entendiéndolo así, dispondrá su inmediato arreglo, antes que el Municipio velando por los derechos de los vecinos intervenga en esta reclamación que es unánime y justísima.

Hoy, festividad de Santa Bárbara, las fuerzas de Artillería que guarnecen esta plaza, celebrarán el día de su excelsa Patrona vistiendo de gala y disparando las salvas de ordenanza.

A las nueve de la mañana irán á misa con bandera á la parroquia de San Lorenzo y mañana á la misma hora volverán á oír otra misa por los compañeros difuntos.

Anoche, como víspera, fueron obsequiados los soldados con rancho extraordinario, que hoy volverá á repetirse, y en el cuartel se celebrarán algunos festejos.

En la parroquia de San Saturnino se celebrará mañana á las diez la función de aniversario en sufragio del alma de doña Josefa Fernandino y Beraza, que falleció en esta ciudad el día 30 de Octubre del año pasado.

Con este triste motivo reiteramos á su madre y hermanos nuestro sentido pésame.

Por falta de espacio no podemos decir nada acerca de la obra «Mi papá», estrenada anoche.

El público ríe mucho. La obra tiene un enredo que entretiene y muchos chistes graciosos unos y otros sin gracia.

La interpretación fué excelente. Esta noche á las nueve se verificará en el Orfeón la velada suspendida por los laudables motivos que ya saben nuestros lectores, y á ella podrán acudir los señores socios protectores y sus familias, que posean tarjeta rosa.

Por ser esta velada repetición de la que disfrutaron los socios poseedores de tarjeta verde, registrá como es natural el mismo programa y por consiguiente nos vemos relevados de insertarlo nuevamente.

¡Bien por nuestra laboriosa sociedad coral!

Ha sido nombrado en virtud de concurso de ascenso, profesor numerario de la sección de Letras de la Escuela Superior de Maestros de Toledo nuestro estimado paisano y amigo don Luis Amorena y Blasco.

Le enviamos por ello nuestra afectuosa y cordial enhorabuena.

Se encuentra enfermo de algún cuidado á consecuencia de un ataque sufrido anteaer y que puso en inminente peligro su vida, el ilustrado coadjutor de la parroquia de San Nicolás don Eugenio Goñi.

También se halla indispueto el digno párroco de la misma don Francisco Guillén. Celebraremos que se hallen pronto restablecidos.

Los maestros de Arrieta y Unzué don Martín Villate y don Ignacio Elizalde han sido trasladados en virtud de concurso á las provincias de Burgos y Zaragoza, declarándose por tanto vacantes las escuelas de los citados pueblos.

Adoración Nocturna.—En la noche del lunes al martes le correspondió hacer la vigilia al turno 1.º titulado In Coena Domini, por el alma de doña Lucía Bezunartea.

El día pasado se inauguró en la parroquia de Funes con toda solemnidad la sección de la Adoración Nocturna, asistiendo algunas secciones de los pueblos comarcanos con sus banderas.

El jueves próximo, día de la Purísima Concepción, se celebrará en las mesetas en el pueblo de Ollacarizqueta (valle de Juslapeña).

MADRID 3.—Conferencias telefónicas y telegráficas recibidas desde las 5'30 de la tarde hasta las 2'30 madrugada.

De la región

Alava

Vitoria 3 (9 noche.) El tiempo Hoy ha continuado el mal tiempo, predominando la lluvia y el viento.

Por las Patronas El regimiento de Artillería de esta guarnición ha comenzado esta tarde los festejos organizados para conmemorar la fiesta de la Patrona del Cuerpo, Santa Bárbara.

Se dispararon multitud de cohetes y se obsequió á la tropa con suculenta comida. Mañana acudirá el regimiento vestido de gala y con bandera á la Iglesia de San Miguel, para oír Misa, y al siguiente día hará lo propio por los compañeros difuntos.

Mañana tendrán varios festejos en el cuartel y comida extraordinaria.

También los Regimientos de Infantería se disponen á festejar espléndidamente la fiesta de su Patrona la Purísima Concepción.

Comenzarán el día 7 por la tarde con un certamen de tiro con pistolas para sargentos, y de fusiles con carga reducida para cabos y soldados, concediéndose varios premios.

Al siguiente día diana por la mañana, Misa en San Miguel, concierto al mediodía y rancho extraordinario y otros festejos de carácter militar.

Además se repartirá á cada soldado, cabo y sargento una postal con la efigie de la Purísima.

Reina con este motivo entre la clase de tropa gran entusiasmo.

Guipúzcoa

San Sebastian 3 (9 noche.) Santa Bárbara Las fuerzas de Artillería de esta guarnición, destacadas en el castillo de la Mota, han comenzado esta tarde, como víspera, los festejos organizados en honor de su patrona Santa Bárbara.

Vizcaya

Bilbao 3 (10 noche.) La Bolsa Ayuntamiento de Bilbao 95,00. Explosivos 321.

Ha tomado posesión de la escuela de niños de Obanos don Deogracias Gomez, recientemente nombrado. Sea enhorabuena.

LA HERNIA y el vendaje Barrere de Paris

El grandioso número de mis clientes estan avisados que en mi próximo viaje llevaré una gran cantidad de aparatos perfeccionados; estos perfeccionamientos hacen desaparecer algunos defectos de los viejos Vendajes, contienen absolutamente todas las hernias, las más rebeldes, y la duración es mucho mayor.

AVISO. Advierto una vez más que no sea confundido el VENDAJE BARRERE con otros Vendajes que son falsas imitaciones, haciendo la propaganda que curan las hernias engañando al público; nuestros vendajes llevan la firma BARRERE.

Nosotros no aseguramos la curación de la Hernia porque es imposible sin la operación; y aquellos más atrevidos que anuncian la cura por medio de un Bragiero, será un engaño inocente á los herniados que así lo crean.

Así, pues, debéis conocer el VENDAJE BARRERE antes que todo; con este obtendréis una contención tan absoluta que llegaréis á hacer disminuir vuestra hernia y vivir cómodamente, pudiendo dedicar á toda clase de trabajo, (un tapón á una botella).

Todo herniado, para comprender perfectamente lo que es su hernia, debe pedir el Tratado científico LA HERNIA al agente general para España Dr. A. Ferrer, Paseo de Gracia, 30, 1.º.—Barcelona.

Al mismo tiempo tendremos el gusto de hacer gratis cuantos ensayos deseen los pacientes en

PAMPLONA: Hotel La Perla, el miércoles 7, Diciembre. BILBAO: Hotel de Inglaterra, los días viernes 9, y sábado 10, Diciembre; y en SANTANDER: Hotel Fca. Gomez, los días domingo 11 y lunes 12, Diciembre. 4 y 6

Para que no incurran en responsabilidad se recuerda á todos los mozos tanto de Pamplona como de otras localidades nacidos el año 1890 y residentes en esta ciudad, la obligación que tienen de presentarse en el Negociado de Estadística del Excelentísimo Ayuntamiento, para incluirlos en el alistamiento para el próximo reemplazo de 1911.

Ha llegado el viajante de los Grandes Almacenes «El Siglo de Barcelona», con un extensísimo y nuevo muestrario de abrigos, vestidos, faldas y blusas para señora y niñas, trajes é impermeables y camisas para caballero y niños; género de punto, calzado, paraguas, vajillas, ropa blanca, estores, alfombras y linoleum, muebles, etc. Especialidad en equipos para novia, mantelerías y juegos de cama. Mediante aviso en el Hotel «La Perla» pasará á domicilio. 6-3

El tiempo continúa metido en aguas, y lo que es peor, sin trazas de mejorar. Ayer llovió durante casi todo el día, y la temperatura fué muy desapacible.

No estaría de más que el señor Alcalde dispusiera que con frecuencia, siempre que fuere necesario, se rieguen las aceras sobre las cuales á causa de las lluvias queda gran cantidad de barro, así como en los pasos que atraviesan las carreteras de la población.

La junta provincial de instrucción pública convoca á los maestros y maestras que deseen desempeñar escuelas de interinidad en esta provincia, para que en el término de quince días dirijan sus expedientes de pretensión á dicha Junta provincial, á fin de formar la lista de aspirantes á que se refiere el artículo 4.º del Real decreto de 15 de Abril último.

Calas 128,50.

El nuevo gobernador

A las 10,40, con 23 minutos de retraso de la hora oficial, ha llegado esta mañana el nuevo gobernador civil de esta provincia don Alfredo Garcia Bernardo.

En la estación le esperaban todas las autoridades, representaciones de Corporaciones y significados liberales.

Después de saludar á todos ellos afectuosamente, el señor Garcia Bernardo marchó seguidamente al gobierno civil, donde se posesionó acto seguido de su cargo.

Momentos después le era presentado por el secretario todo el personal del primer centro administrativo de la provincia.

Mañana revisará á la fuerza del cuerpo de policía y seguridad.

El gobernador saliente señor Lopez Garcia marchará mañana á Madrid.

Explosion

Esta mañana ha ocurrido una explosion inopinada de dinamita en la mina San Luis. Todos los cristales de las casas inmediatas á la mina quedaron hechos añicos.

El ruido ha sido formidable y produjo una alarma muy grande.

Afortunadamente, no ocurrieron desgracias personales.

MADRID

La Cierva y un sospechoso

Madrid 3 (7 noche.) El salir el señor La Cierva de una casa de la calle de Alfonso XII, se le ha aproximado un individuo con intención de abrirle la portezuela del coche.

La policía, al verle mal trajeado, le ha detenido y llevado á la Comisaría.

Interrogado allí, el detenido ha manifestado que se llama Francisco San Millan, procede de Palencia y es moldeador de hierro.

Se le ha ocupado una pistola cargada y se le han encontrado también una peseta en plata, una navajita y periódicos y revistas anarquistas.

Es un individuo enjuto de carnes y moreno, tiene bigote negro y viste traje de mecánico.

Hemos tenido el gusto de recibir los cuadernos números 7, 8, 9 y 10 de la interesante obra «Geografía general del país Vasco-navarro».

En la secretaría de Gobierno de la Audiencia se recibieron ayer los sumarios siguientes: Estella.—Por desobediencia, sin procesado. Tudela.—Por robo, id. Id.—Por muerte casual, id.

Si señor; J. Lorente vende el calzado más elegante, duradero y económico, lo construye á mano en los talleres de su casa. Hacen falta oficiales; Mayor 9 y Campana 4.

La Pia Unión de San Antonio de Padua establecida en la parroquia de San Saturnino celebrará los ejercicios de costumbre el martes próximo en la forma siguiente:

Por la mañana á las siete y media habrá misa y comunión. Por la tarde á las cinco y media, después del Santo Rosario se hará un devoto ejercicio con las oraciones correspondientes, lectura piadosa y el responso del Santo.

Plátanos frescos de venta.—DENA-2-2

La benemérita de Lodosa ha detenido en aquella villa á Francisco Sanz Beruaga y Augusto, herrador desertor del Regimiento de Castillejos 18 de Caballería de guarnición en Zaragoza, el cual ha sido conducido á aquella capital á disposición del gobernador militar de la plaza.

En el Gobierno civil sigue abierta la suscripción á favor de los damnificados por el incendio de Burguete.

Lo recaudado ayer es lo siguiente: Ayuntamiento y vecindario de Murchante 64,25 pesetas. Id. de Santacara 25 id.

«Novedades»,—El número que hoy se pondrá á la venta de esta importante revista semanal, contiene, entre otros grabados de actualidad, la boda del Alcalde de esta ciudad don Joaquín Viñas.

El cine Belloch anuncia para hoy grandes sesiones desde las cuatro de la tarde en adelante, exhibiéndose selecto programa dd películas y tomando parte en todas aquellas los notabilísimos artistas «Mari-Tito», cuyo trabajo tanto éxito ha alcanzado entre el numeroso público que á diario acude á dicho pabellón.

Teatro Gayarre.—Funciones para hoy: Tarde.—A las cuatro «Por las nubes». A las seis y media «Los Hugonotes». Noche.—A las nueve y media «La muerte civil» y «La victoria del general». Mañana lunes no hay función.

Recomendamos para el lavado de ropas el jabón Catalar. Se halla de venta en todos los comercios de ultramarinos. Unico fabricante, Gervasio Alfaro.—F.T.E.R.O.

Ante la Alcaldía fueron ayer denunciados los dueños de cuatro perros que se introdujeron en el macizo de flores de la Plaza de la Constitución, y cuatro fajeros que con un carro de cargamento pasaron por un asfalto de tránsito público.

Ostras verdes de Marennes.—DENA ONA.

Correspondencia administrativa Estella.—D. E. H., recibido y cobrado cheque de 62 pesetas 30 céntimos.

A las siete de esta tarde ha comenzado el Juzgado el interrogatorio á que ha sido sometido el individuo de que se trata. Veremos qué resulta.

MENCHETA.

El Sr. Canalejas

Hoy no ha recibido á los periodistas el señor Canalejas, porque almorzó con los representantes alcañtanos que vinieron á invitar al Rey á las fiestas de la semana deportiva.

La junta de defensa

En el ministerio de la Guerra se ha reunido hoy la junta de defensa nacional.

Fiesta de una Academia

En la iglesia de San José se ha celebrado la fiesta que todos los años celebra la Academia de Jurisprudencia.

Asistió la Reina Victoria con la señorita de Heredia, y el ministro de Estado. El templo estaba brillantísimo.

El Rey en Estado

Terminada la reunión de la junta de defensa nacional, el Rey fué al ministerio de Estado.

Nadie esperaba allí á S. M.

El Rey dijo que había ido exclusivamente á enterarse de cómo se encontraba de salud el señor García Prieto.

El Rey conversó breves momentos con el señor García Prieto.

Las lecheras del Ferrol

El Ferrol.—Se han desunido las lecheras huelguistas en vista de que la tenacidad del público contra las huelguistas las perjudicaba mucho.

Ahora han modificado ya ante el Alcalde sus anteriores peticiones.

Hoy se reunirán para resolver.

Valle-Inclán

Vigo.—El ilustre novelista don Ramón del Valle-Inclán ha desembarcado hoy de trasatlántico alemán «Konig Friedrich August».

Viene el gran estilista muy satisfecho de su viaje por América, donde tantos agasajos ha recibido.

Ha marchado á Pontevedra para visitar á un hermano.

El Nuncio en Barcelona

Barcelona.—Ha llegado el Nuncio de Su Santidad.

Esperaban á S. E. el general Weyer y demás autoridades y numerosas comisiones.

Una banda militar saludó á S. E. con la Marcha real.

Mgr. Vico fué muy aplaudido y vitoreado.

Los balcones de muchas casas del tránsito ostentaban colgaduras.

Al llegar al Palacio ordenó que se retirara la compañía que le tributaba honores.

La recepción de las autoridades fué brillantísima.

El atentado frustrado

En telefonema dimos cuenta de la detención de un sugeto llamado Francisco San Millán.

A las noticias comunicadas hemos de agregar las siguientes:

El sugeto sospechoso fué detenido en el momento en que se precipitaba sobre la portezuela del coche.

Y la captura coincidió con la arrancada del coche.

Así es que el señor La Cierva y su hermano político el señor Codorniu, que le acompañaba, no se enteraron de nada.

Francisco San Millán fué conducido en un coche de punto á la Comisaría del distrito, custodiado por dos agentes.

En la Comisaría fué registrado é interrogado.

Le fueron encontrados folletos anarquistas, recortes de periódicos, un certificado de buena conducta extendido en Vitoria, una carta de mujer y una pistola cargada.

En la Comisaría se hizo la correspondiente ficha antropométrica y dactilográfica del detenido.

En el interrogatorio se mantuvo sereno. Cuando el comisario le preguntó qué razones le impulsaban á intentar matar al señor Maura y al Sr. La Cierva, contestó:—Porque á mi juicio esos dos señores son funestos para la Humanidad.

De la comisaría fué llevado ante el jefe superior de la Policía que también le interrogó durante largo rato.

Francisco San Millán fué obrero de la Compañía de ferrocarriles del Norte, y trabajó en Beasain.

De Beasain fué á Vitoria, donde permaneció algún tiempo.

El día 23 estuvo en Palencia, el día 25 llegó á Madrid.

Aquí tuvo su primer hospedaje en la posada del peine.

Después se hospedó en la calle del Oso.

En el registro que se ha practicado en esta casa han sido hallados una chaqueta, un chaleco y herramientas de trabajo.

Parece que el detenido ha dicho que hace un año estuvo en Madrid con objeto de plantear contra la vida del señor Maura, pero que no pudo conseguir su propósito por haber sido detenido.

Hace dos días estuvo en el Rastro y allí compró una pistola sistema Lafaucheux, que es la que se le ha encontrado.

Dijo también que no tiene cómplices, y que en Madrid tiene un solo amigo, empleado en las oficinas militares, cuyo nombre se ha negado á revelar.

Entre las cosas que le fueron halladas había un papelito en el cual estaba escrito el nombre de la calle y el número de la casa en que vive el señor La Cierva.

A San Millán se le murió una hermana hace poco tiempo en Vitoria.

Durante el interrogatorio á que le sometió el jefe superior de Policía se observó como el detenido variaba de táctica, y así como al principio dió á entender de una manera clara que es anarquista rectificó luego afirmando que no es anarquista.

El Ministerio de Cultura



LA SEÑORITA

Petra Erdozain y Ariz

FALLECIÓ EL DIA 3 DE DICIEMBRE DE 1909 Después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

R. I. P.

Su desconsolada madre doña Margarita, padre político don José Ibarrola, hermanas Joaquina, Micaela, Ricarda y María de los Milagros, tíos, primos y demás interesados Suplican á sus amigos y conocidos se sirvan encomendar su alma á Dios y asistir á la función de aniversario que en sufragio de la misma se celebrará mañana lunes, 5 del corriente, á las once de la mañana, en la iglesia parroquial de San Lorenzo.

El duelo se despide en la iglesia. Pamplona 4 de Diciembre de 1910. No se reparten esquelas.



D.ª Josefa Fernandino Beraza

FALLECIÓ EL DIA 30 DE OCTUBRE DE 1909 Á LAS DIEZ DE LA NOCHE Después de recibir los Santos Sacramentos

R. I. P.

Su desconsolada madre, hermanos Francisco, Domingo, Juana y Josefa, su principal don Santiago Perurena, primos, sobrinos y demás interesados

Suplican á sus amigos y conocidos hagan la caridad de encomendar á Dios el alma de la finada y asistir á la función de aniversario que en sufragio de la misma se celebrará mañana lunes, 5 del corriente, á las diez de la mañana en la iglesia parroquial de San Saturnino.

El duelo se despide en la iglesia. Pamplona 4 de Diciembre de 1910. No se reparten esquelas. Domicilio: Tecenderías, 8, 1.ª

Esto es cuanto se ha sabido acerca del sugeto detenido.

La noticia en las Cámaras.—El señor La Cierva sorprendido.

Cuando llegó la noticia al Senado hubo muchos senadores que no la creyeron, suponiendo que se trataba de un canard.

Pero pronto se vieron obligados á creerla porque algunos senadores que llegaban de fuera la confirmaron.

Prodíjose en la Cámara un movimiento unánime de indignación y muchos senadores trasladáronse al Congreso para felicitar al señor La Cierva.

Mientras ocurría todo esto, y bien ageno á todo, el señor La Cierva se hallaba en su escaño del Congreso.

Cuando los ministros, algunos diputados y algunos senadores le hablaron de lo ocurrido y le felicitaron quedó sorprendido, porque él nada notó ni observó de cuanto se le decía.

Su hermano político el Sr. Codorniu tampoco sabía nada.

Ambos coincidían al decir que entraron en el carruaje y cerraron la puerta sin que vieran á persona alguna.

Hechos que se relacionan

En el Congreso se relacionaba este incidente de hoy con dos casos bien recientes ocurridos en la Cámara.

Hace muy pocos días fué echado de la tribuna un sugeto á quien le fué encontrado un revólver cargado.

Y ayer mismo fué expulsado también un sugeto sospechoso.

Conferencia

El señor Canalejas ha celebrado hoy una conferencia con el señor Cobian acerca de los presupuestos.

El señor Cobian dió cuenta al Presidente del Consejo de un proyecto que tiene para resolver la cuestión con los azucareros.

La Junta de defensa

Se sabe que uno de los asuntos importantes que se estudiaron en la reunión de la Junta de defensa nacional ha sido una petición del Ayuntamiento de San Sebastián.

Pide el municipio donostiarra que se le ceda el cerro en que está el Castillo de la Mota, á fin de ensanchar la población por aquella parte.

Parece que el dictamen es favorable.

Lo que dice "La Lpoca"

El órgano del partido conservador en la prensa dice que aún no se ha podido averiguar si el sugeto que trató de atentar contra el señor La Cierva es un perturbado, ó un individuo afanoso de notoriedad, aunque más bien parece un necesitado que ya ha encontrado en la cárcel las atenciones de que habla menester.

No dimite

Barcelona.—El marqués de Marianao ha desmentido el rumor de que dimite la alcaldía.

El Nuncio

Barcelona.—El Nuncio de Su Santidad preside la sesión de la Semana Social.

El lunes ó martes próximo visitará la basílica de Montserrat y el miércoles marchará á Madrid.

Mejora de recompensas

El ministro de la Guerra ha negado rotundamente que sea cierto que tenga el propósito de decretar «visto» en todas las instancias que se le presenten solicitando mejora de recompensas.

Estas instancias serán estudiadas como corresponde.

El señor Masía expone observaciones sobre la ley de la escuadra.

El señor Canalejas se muestra conforme con ciertas cláusulas del contrato.

El señor Romeo habla de la crisis obrera de Zaragoza.

Siguen ruegos de interés local y se pasa á la orden del día.

Abierta discusión sobre la reforma de la contribución territorial, el señor Martín Sánchez la combate.

El señor Carner habla de deficiencias de los amillaramientos y de la falta de cartillas evaluatorias.

El señor Garriga aboga por que se disminuya la contribución por riqueza urbana. Y con eso termina la sesión.

En las Cámaras

Senado

Comienza la sesión á las tres y 20 minutos.

En la presidencia don Amos Salvador, y en el banco del Gobierno el ministro de la Gobernación.

Aprobada el acta de la anterior, se entra inmediatamente en la orden del día.

Son aprobados varios dictámenes sobre carreteras y créditos extraordinarios.

Puesto á debate el presupuesto de Gobernación, el señor Tormo consume el primer turno contra la totalidad.

Censura el hecho de que no se introduzcan reformas en Correos y Telégrafos.

Le contesta el señor Merino que los conservadores crearon servicios sin dotarlos, y el gobierno debe resolver el problema.

El señor Ibarra consume el segundo turno en contra.

Se aprueban todos los capítulos y se levanta la sesión.

Congreso

También la sesión de esta Cámara comienza á las tres y 20 minutos.

Preside el conde de Romanones, y en el banco azul están los señores Canalejas y Ruiz Valarino.

Aprobada el acta, Pablo Iglesias denuncia á algunas compañías ferroviarias, diciendo que persiguen á los trabajadores asociados.

El mismo diputado denuncia atropellos que dice sufren los obreros de Sabadell y Palma.

Por todo ello pide al Gobierno que dicte medidas de carácter general en favor de los obreros.

Le contesta el señor Canalejas comenzando por lamentar que Pablo Iglesias recoja y lleve al Parlamento tales denuncias, pues con ellas incurre en grandes responsabilidades.

Habla luego de las huelgas, declarando que el Gobierno protegerá las que sean legítimas, y castigará las revolucionarias.

Por último defiende á la guardia civil de los ataques que le han sido dirigidos.

Vuelve á hablar el señor Iglesias. Dice que cuando le han sido comunicadas las denuncias que ha expuesto, no habrá sido únicamente por interés de los denunciados en quejarse sin haber ocurrido antes los hechos denunciados.

La causa de los obreros (añade) nada gana con inventar ó exagerar hechos; y las huelgas responden solamente al deseo de la clase obrera de obtener el mejoramiento de su situación.

Respecto de las circulares (prosigue) lo mejor, á mi juicio, será no hacer caso de ellas. Los obreros no lo harán.

Después dice el señor Canalejas que con sus palabras conseguirá que los obreros no hagan caso de sus radicalismos, porque dice cosas que nunca se han atrevido á decir los conservadores.

Termina diciendo que es injusto atribuir al movimiento obrero la agitación política. No queremos, dice, las huelgas, para perjudicar al país.

De nuevo le contesta el señor Canalejas diciendo: Tengo que realizar una política social. Fomento las sociedades.

Respecto de las organizaciones, aquí hay costumbre, por pasividad de los conservadores y los liberales, cuando unos mozalbetes escandalizan y perturban el orden, de ponerlos en libertad luego de haberlos detenido.

Eso no debe continuar, y al efecto, he dado órdenes muy terminantes para que esas cosas no se repitan. Cuando los mozalbetes se disfrazan de estudiantes ó de obreros para vociferar, insultar, amenazar ó trastornar el orden público se les pondrá á buen recaudo, y no haré caso á los diputados que vengan á solicitar la libertad de los detenidos. (Muy bien en la mayoría y los conservadores.)

Extranjero

Aviador muerto

New-York.—En Quebec ha fallecido el aviador Faure á consecuencia de unas fiebres que le cogieron estando de caza.

Una desgracia

Paris.—El encargado de una «menagerie» instalada en el boulevard Augusto Blanquin, fué acometido por un león que le destruyó completamente un brazo.

BOLSA DE MADRID

Cotización oficial comparada

Table with 4 columns: Description, Dia 2, Dia 3, Dia 4. Includes items like Deuda perpetua, Idem fin próximo, Deuda amortizable, etc.

EN EL CORRO

Después de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Corro, cotizándose el Interior á 84'85; el fin próximo á 87'15; los francos á 7'10; las libras á 27'10; el amortizable á 100'80.

Paris 94'80.

Madrid

Las lecheras del Ferrol.—En el Círculo Conservador.

Madrid 4 (2,35 madrugada.)

El Ferrol.—La huelga de lecheras del Ferrol ha quedado solucionada gracias al Ayuntamiento que ha acordado pagarlas las

LIZARRAGA Y PASCUAL

Taller mecánico.—Taconera, 14

Reparación de automóviles. Depósito de lubricantes para automóviles. Depósito de la «Cire a Parquets Fluvit». Ponemos en conocimiento de los señores automovilistas que en breve instalaremos un aparato Vulcanizador para reparar las cámaras de aire y las cubiertas de los automóviles.

medidas que fueron destruidas por el fiel contraste.

En el Círculo Conservador ha dado hoy una interesantísima conferencia el ilustre sociólogo señor Sanz y Escartin.

Asistieron los primates del partido, entre ellos el señor La Cierva. MENCHETA.

Más del atentado

Madrid 4 (3 madrugada).

El viernes estuvo Francisco San Millán en la Audiencia, donde oyó informar al señor La Cierva, y se enteró dónde vivía.

Rondó la casa del señor La Cierva y vió entrar en ella al señor Alanis, y esperó á ambos para matarlos juntos.

San Millán ha estado procesado en Logroño por hurto.

Más tarde, estando sirviendo en las oficinas militares de Aranjuez, fué reclamado por el Juzgado militar.

Estuvo en Barcelona 15 días cuando la semana trágica, saliendo de allí porque no quería trabajar y haberlo despedido su cuñado Pedro Gamboa, en cuya compañía estaba.

De Barcelona marchó á Vitoria, pasando de este punto á Palencia y de aquí á Madrid, viniendo á esta Corte con el propósito de matar al señor La Cierva.

Como también ha estado en Bayona y Pau, se cree que allí se fraguó el complot para matar al señor La Cierva.

Las diligencias practicadas por el Juzgado las han presenciado el Presidente y los Fiscales de la Audiencia.

Hoy ingresará el detenido en la cárcel.

Aviadores muertos

Roma.—Hallándose el ingeniero señor Camuarote, acompañado del soldado de ingenieros Castellani, haciendo pruebas con un biplano en Centocelle, cayeron de una altura considerable matándose ambos.

Desgracias

Madrid 4 (3'15 madrugada).

Tolon.—A consecuencia de las lluvias se ha hundido el techo del Arsenal. Resultaron un obrero muerto y cuatro heridos gravísimos.

Avignon.—Se han ahogado el baron Guillermo Laurent y el guarda-bosque Castillo.

Euskal-Jai

Gran partido de pelota para hoy á las tres de la tarde.

Astiz y Aramendia (á sacar del 9) (azules)

Campos (mayor) y José Murillo (á sacar del 3) (rojos).

con 12 pelotas de 60 gramos de goma, de la señora Viuda é Hijo de L. Saliz, de Pamplona.

SEGUNDO PARTIDO Machin y Egúzquiza (azules)

José Eraso y Salcedo (rojos)

con seis pelotas nuevas y las usadas en el primer partido.

Precios: Sillas y sillas de palco 2 pesetas; galería 1.

Venta de bueyes

El día 5 llegarán varias parejas al barrio de la Magdalena, Pamplona, donde permanecerán hasta el día 7; dicho día saldrán para Ecay (Lóngida).—Rufino Itoiz. 3-1

Pérdida de vaca

Se suplica á la persona que tenga en su poder una vaca que se escapó del matadero de Pamplona, avise á Juan Sagüés, cortador, que abonará gastos. —1

Librería de J. García

ESTAFETA, 31.—PAMPLONA. Recetario doméstico. Por 12 pesetas, 3.667 recetas para todas las necesidades de la vida.

Aprendiz

Se enseña de alpargatero: darán razón Estafeta 72, alpargatería. 8-1

Chanclos de goma

Superior calidad para señora y caballero á 4 pesetas par. Comercio de Justo Gortari. ps 12-3

Rentero

Se necesita uno que pueda sembrar cada año 27 ó 36 hectáreas (300 ó 400 robadas, á medidas). Dirigirse á don Pedro Riezu, calle Nueva, número 20, Pamplona. ps 15-7

Venta de borregos

Se halla de venta una partida de 135 borregos de un año perfectamente criados de raza churra del país, en el Señorío de Learza. Se pueden dirigir los ofrecimientos á don Isidro Salinas, en Learza, ó á don Mariano Roncal en Elio (Valle de Echauri). 28 27 30 24 5-5

Modas

MOYA HERMANAS

Ofrecen á las señoras que se hace cargo esta casa de la confección de cuantas prendas se la confíen, á precios reducidos; vestidos de señora con arreglo á la última moda á 9 pesetas; abrigos para señora, corte especial, á 7 pesetas.

Mártires de Cirauqui, 54, 3.ª 3-3

Cintruénigo (Navarra)

Conforme á las Leyes forales de esta provincia, se anuncia la provisión á concurso de la plaza de Farmacéutico titular de esta villa por tiempo de tres años contados desde el 1.º de Enero próximo, para el suministro de medicamentos á familias pobres en número de una á trescientas, con la dotación anual en este concepto de mil quinientas pesetas pagadas por trimestres vencidos de fondos municipales.

Además, el farmacéutico que se nombre, suministrará los medicamentos por igualación á los pudientes que lo deseen, y las condiciones para uno y otro servicio, están de manifiesto en la Secretaría municipal.

Los aspirantes, que deberán ser Doctores ó Licenciados en dicha Facultad, presentarán sus solicitudes documentadas á esta Alcaldía hasta el día quince inclusive de Diciembre próximo, repitiendo, que el agraciado principiará á ejercer el cargo desde el primero de Enero siguiente.

Cintruénigo 30 de Noviembre 1910.—El Alcalde, Raimundo Ausejo. 5-3

Cintruénigo (Navarra)

El anuncio de la única titular de Farmacia en vez de dos, que hasta ahora había en esta villa, obedece á que los dos, que la vienen desempeñando con novecientas pesetas cada uno, no han podido acceder á los deseos de este Ayuntamiento, que sobre la rebaja que se les ha propuesto, pretenden que se les suministre no solo los medicamentos incluidos en otros muchos más modernos que la misma no menciona. Además pretenden inmiscuirse en los contratos particulares con los vecinos pudientes, faltando á lo dispuesto en el reglamento vigente, así como también á los artículos 69 y 70 de la ley de Sanidad; y á fin de que sepan á qué atenerse los que pudieran solicitar la titular, les manifestamos que las dos farmacias que existen han de continuar ejerciendo en el pueblo, por llevar de existencia muchísimos años, haciéndoles también saber que esta villa es de unos 900 vecinos, de los cuales 307 existen en la actualidad incluidos en Beneficencia, sin contar la guardia civil, hospital y monjas de la Caridad.

Para más detalles pueden dirigirse á las huérfanas de don José García ó á don Francisco Campos. 3-1

Sustituto

Se necesita uno que reúna todas las condiciones necesarias, se le dará buen premio. Informará el administrador de El Pensamiento Navarro. 3-2

Subasta de encinos

EN ASIAIN

El día 7 de Diciembre próximo, á las once de la mañana y en el lugar de Asiain en casa de D. Baltasar Miranda, se celebrará la subasta de 500 encinos del monte de Olza, divididos en cinco lotes de 100, bajo el pliego de condiciones que se hallará de manifiesto en Pamplona, Zapatería, 52, 1.ª; en Ororbia domicilio de don Hilario Vidaurre; en Olza casa del hacedor y en Asiain domicilio de don Baltasar Miranda. 27 30 34 67 6-4

Imprenta de El Eco de Navarra

El Eco de Navarra

se halla de venta en los puntos siguientes. En Madrid: Kiosco de don Patricio Lujan...

Una señora

Ofrece indicar gratuitamente a todos los que sufren de neurastenia, reuma y gota, debilidad general...

HOPOAN

Dr. THAMIN Curación infalible de ESTOMAGO hígado, intestinos, dispepsias flatulentas...

No bebas más, este vicio no es más que nuestra ruina. Ahora es posible curar la pasión por las bebidas embriagadoras...

farmacia de Manuel Negrillos, Mayor 59 y Est. va. 5. EN ESTELLA: Farmacia de Marcelo García...

La piel y la sangre. DESCUBRIMIENTO SENSACIONAL. Curación de las enfermedades de la piel y también de las llagas de las piernas...

L. RICHELET, 13, rue Gambetta, en Sedán (Francia) Depósito General: D. Francisco Loyarte, Droguería, calle Lepola, 9 (esquina), San Sebastián...

La Unión y el Fénix Español. COMPAÑIA DE SEGUROS REUNIDOS. CAPITAL SOCIAL 12.000.000 de pesetas efectivas...

Boletín Religioso. SANTOPAL. Día 4 Domingo.—Santa Bárbara, virgen y mártir...

ESTAFETA LOCAL. REGISTRO CIVIL. En el Juzgado municipal de esta ciudad se hicieron ayer las siguientes inscripciones...

LA ROPA QUE VISTE. LA HUMANIDAD HA SIDO COSIDA CON MAQUINA SINGER. LA SUPREMACIA DE LA MAQUINA SINGER...

MEDICAMENTOS NOTABLES Y EFICACES. LATOS. PASTILLAS DEL DR. ANDREU. Los que tengan ASMA ó sofocación...

SOLUCION CASES de clorhidrofosfato de cal. Premiada en varias Exposiciones. Per su excelente composición y perfecta dosificación...

Chocolates y Cafés. Compañía Colonial. 38 recompensas industriales. Depósito general, calle Mayor números 18 y 20, Madrid.

Agencia de Publicidad. JOSE STORR. Hijo y sucesor de Ricardo Storr. Proprietario. EMILIO COLOMINA...

PASATIEMPOS. Charada. Mi amigo «prima dos tercias» a la Rosario adorable...

Institución St. Pierre. 11—Rue Triac, Bordeaux. Es uno de los más antiguos y acreditados centros de enseñanza...